

BOLETIN ECLESIASTICO

DEL ARZOBISPADO

DE TOLEDO.

PROGRESOS DEL CATOLICISMO EN LOS ESTADOS-UNIDOS.

El interés que naturalmente deben despertar en nuestros lectores las importantes noticias anteriores, nos ha movido á adquirir nuevos datos sobre el gran movimiento religioso que se está obrando en aquellos Estados, comparando al mismo tiempo las vicisitudes que ha sufrido el principio católico, con los admirables progresos que hoy se realizan. Por fortuna, hemos adquirido noticias tan detalladas como verídicas, que vamos á ofrecer con gusto á nuestros lectores, y para confusion de los irreligiosos.

Desde los tiempos en que se fundó la colonia francesa de Manbaltan, hace mención la historia de algunos misioneros que fueron sucesivamente evangelizando las tribus indias de los Hurones é Iroqueses, y que llegaron hasta la Nueva Amsterdan hoy Nueva-York.

En 1640 habia ya una colonia en que se publicó un edicto que prohibia el ejercicio del culto católico; En 1658 fueron espulsos los jesuitas de sus establecimientos y condenados á una multa, por no haber contribuido al mantenimiento de los ministros de la religion reformada. En 1668 habia nueve papistas en la colonia. En 1770 bajo Guillermo III se publicó un edicto privando á todos los católicos de sus funciones y privilegios, y por último

en 1778 un monge agustino francés, el Padre la Motte, que estaba de capellan de una fragata francesa apresada por la flota inglesa, no pudo conseguir del Gobernador que le permitiera decir misa, y esto á pesar de que su peticion estaba apoyada por algunos ciudadanos. En 1783 y despues de la evacuacion definitiva de Nueva-York por los ingleses, empezaron los católicos á gozar de libertad de culto y de conciencia. En el año 1786, se verificó la construccion de la primera Iglesia, á espensas de un alemán llamado Steinmayer, la cual estuvo servida por los dos sacerdotes franceses, Nugcot y la Valiniere. Algunos años despues, mediante la influencia del embajador español y á la suma de 10,000 piastras donadas por Carlos III, se construyeron nuevas iglesias, que fueron encargadas á sacerdotes españoles é irlandeses.

Nueva-York habia estado dependiente de la diócesis de Baltimore hasta 1808; pero habiendo sido esta última ciudad erigida en Arzobispado por S. S. Pio VII, la asignó cuatro obispos sufragáneos, en cuyo número se encuentra Nueva-York. Su obispo fué un dominicano, el P. Concanen, que no llegó á tomar posesion de su silla por haber muerto envenenado en Nápoles cuando fué ocupada por las tropas francesas. Seis años despues, fué nombrado obispo é instalado en sus funciones, el Dominico Connolly, su

Diócesis contaba entonces cuatro sacerdotes y 17,000 católicos.

Monseñor Juan Dubois, de Paris, sucedió en 1826 á Monseñor Connolly, y ya el rebaño confiado á su cuidado constaba de 33,000 fieles en la ciudad y de 150,000 en el estado de Nueva-York, pero habia gran falta de sacerdotes y de Iglesia. La ciudad de Nueva-York, no contaba mas que seis ministros y otras tantas Iglesias.

Monseñor Hughes, fué nombrado coadjutor de M. Dubois, al que reemplazó en 1844, y bajo su pontificado empezó á hacer tales progresos el catolicismo, que adquirió gran incremento el número de Iglesias, de instituciones caritativas y de escuelas. Un breve de S. S. Pio IX erigió á Nueva-York en Arzobispado en 1850, y la designó por sufragáneos á los obispos de Boston, Albany, Buffalo, Brooklyn, Newark, Burlington, Hartford, Portland. Entre estos prelados son notables dos antiguos ministros, uno episcopalino y otro metodista, ambos convertidos en una mision predicada por el Ilmo. Señor Hughes. La ciudad de Nueva-York cuenta hoy 28 iglesias y la diócesis 76, un seminario, 10 escuelas superiores, un hospital, y dos asilos para huérfanos. La poblacion católica de Nueva-York es de 280.000 almas, dirigidas por 110 sacerdotes. La circunscricion de la metrópoli, cuenta 636 ministros, 875,000 fieles y 882 iglesias y capillas.

Por último, considerando en conjunto la historia de los Estados Unidos, resulta que su poblacion ascendia hace 50 años á 7 millones de habitantes, en cuya época la Iglesia católica tenia una diócesis, dos obispos, 68 sacerdotes, 80 Iglesias, dos instituciones eclesiásticas, y tres escuelas; hoy la poblacion asciende á 28 millones, y el catolicismo posee 41 diócesis, 39 obispos y dos vicarios apostólicos, 1872 sacerdotes, 2053 iglesias, 829 capillas, 25 instituciones eclesiásticas, 29 colegios y 180 escuelas. La poblacion

americana se ha cuadruplicado y el progreso del catolicismo ha sido tan prodigioso, como acabamos de demostrar. Creemos que toda reflexion que se hiciera, sería inferior á la elocuencia de esta estadística tomada de los datos mas auténticos. ¿No es maravilloso ver tan rápido progreso religioso, cual no puede presentar la historia de ningun pueblo, si exceptuamos los primeros tiempos del cristianismo?

LEON CARBONERO Y SOL.

(La Cruz.)

EJERCICIOS ESPIRITUALES.

Segun el edicto convocatorio, inserto en el número 28 del Boletín eclesiástico de Huesca y por extraordinario, correspondiente al miércoles 6 de Octubre del presente año; y reunidos de antemano los Sres. Arciprestes, Curas párrocos, Regentes y demás eclesiásticos ordenados *in sacris*, adscritos á las parroquias de esta diócesis de Huesca, que debian asistir á los ejercicios espirituales, en union con el I. Sr. Obispo, M. I. Cabildo y clero de la ciudad, bajo la direccion del Reverendo P. D. José Mach, de la compañía de Jesus, se inauguraron felizmente en la Santa Iglesia Catedral, en la mañana del diez y ocho de Octubre para mayor gloria de Dios, y aprovechamiento espiritual de las almas.

Todo cuanto digamos acerca de ellos será poco, y desde luego podemos asegurar que el fruto ha sido abundantísimo. Dios, en su misericordia, nos ha concedido la gracia de escuchar á un nuevo apóstol, de cuyos lábios han brotado torrentes de suavidad y de dulzura. Sus palabras han sido agudas flechas, que han traspasado los corazones; su uncion ha sido tanta, que bastaba por sí sola para conquistar á J. C. las almas endurecidas en los vicios. Sus reflexiones han hecho eco, y cautivado agradablemente los ánimos de todos;

su celo infatigable ha sido una leccion práctica y elocuente. En sus discursos no se admiraba, ni la sublimidad de la elocuencia mundana, ni las galas de la poesía; ni los artificios de la dición; pero sí una sabiduría que solo dá la virtud; una persuasion que lleva consigo el celo por la santa causa.

¡Con qué anhelo ansiabamos escucharle! No eran, no, palabras de un mortal; era la voz de un ángel, que todavía resuena en nuestros oídos, y cuyos acentos no se borrarán jamás.

Los ejercicios duraron hasta el viernes por la noche; durante los mismos, el clero se reunía en el coro de la Santa Iglesia Catedral á las *siete y tres cuartos*, para hacer la Oración; á la que seguían, á las *nueve*, las horas menores y Misa conventual. A las *diez y media* Conferencia espiritual, precedida de un cuarto de hora de leccion sobre los deberes eclesiásticos; á las *dós y media* el oficio divino de Visperas, Completas, Maytines y Laudes, terminando con la oración de *cuatro y media á seis menos cuarto*. Los señores eclesiásticos, que por insinuación del I. Sr. Obispo, residían en el Seminario Conciliar, completaban estos ejercicios con otros no menos interesantes é instructivos, que hacían en el mismo establecimiento, bajo la presidencia y dirección del celoso Sacerdote el M. I. Señor provisor y Vicario general de la diócesis, el Lic. D. Luis Tello, quien secundando los deseos del Ilmo. Prelado, no dejó nada que desear. En dicho Seminario se hacía Oración á las *seis menos cuarto* de la mañana hasta las *seis y media*; á las *siete* de la tarde Rosario, Lectura espiritual y Oración hasta las *ocho*, y á las *nueve y cuarto* exámen de conciencia.

A pesar del corto tiempo que han durado estos santos ejercicios; no dudamos que han sido aceptos á Dios, pues hemos observado el mayor recogimiento, compostura, silencio y exactitud en la asistencia, tanto en los celebrados en la Santa Iglesia Catedral,

como en los que han tenido lugar en la Capilla del Seminario.

Para coronarlos, el sábado 23, recibieron todos los SS. Eclesiásticos la sagrada Comunión de manos del I. Señor Obispo, dando al público, que presencié este acto solemne, un ejemplo de humildad, de fervor y devoción, con lo que se dieron por terminados los ejercicios. Sea loado el Señor, y haga en su misericordia que cuantos han asistido á ellos, jamás olviden estos días de gracia y de bendición.

También el pueblo oscense ha tenido, si bien en pequeño, parte en la distribución del Pan de la divina palabra. Por edicto del M. I. Sr. Rector del Seminario, se reunieron en la Capilla del mismo, todos los alumnos internos y externos, en la tarde del 19 del corriente, á los que dirigió su palabra el Reverendo P. D. José Mach, en un sencillo pero elocuente discurso, inculcándoles el cumplimiento de sus obligaciones para con Dios, para con sus superiores, y para consigo mismos. El viernes 22 á las seis de la tarde, despues de la exposicion del Santísimo Sacramento, que se hizo con la pompa y magestad que el acto requería, predicó el mismo Reverendo Padre, en la Santa Iglesia Catedral, á un inmenso concurso, sobre estas palabras de San Lucas: «*Evangelizo vobis gaudium magnum quia natus est vobis hodie Salvator*» alusivas á la regeneracion espiritual de los corazones, despues de los santos ejercicios; y en cuyo discurso manifestó lo que debían ser el pueblo para el Sacerdote, y el Sacerdote para el pueblo.

El domingo 24 á las *siete y media* de su mañana, despues de reunidos en la capilla del Seminario los alumnos del mismo, se dirigieron en procesion, llevando en andas una preciosa imagen de la Purísima, á la Iglesia de San Vicente el Real, donde celebró S. S. I. y administró la Sagrada Comunión á los seminaristas, y á un numeroso concurso que habia concurrido para aprove-

chase de las gracias y bendiciones que producen estos actos. Durante la Misa y Sagrada Comunión, tocó la orquesta de la Santa Iglesia Catedral y de aficionados algunas piezas alusivas, alternando despues los motetes de la capilla, con breves pero afectuosos discursos del Reverendo Padre D. José Mach, que terminó su mision con extraordinario júbilo y alegría, volviendo en seguida la procesion al Seminario, despues de haber atravesado las calles principales de la poblacion.

Gloria sea dada á Dios, y gracias inmensas á nuestro amabilisimo y respetable Prelado, que deseoso de la salvacion de sus Diocesanos, nos ha procurado estos egercicios espirituales. Gracias tambien al M. I. Cabildo que tambien ha secundado los deseos del Pastor; gracias al infatigable Misionero que no ha perdonado fatiga ni medio alguno, ora predicando en diferentes iglesias, ora confesando continuamente, á fin de satisfacer las ansias que todos tenian de aprovechar estos dias de salud y gracias á todos los que han tomado parte en los mismos, por la puntualidad y prontitud con que han respondido á los llamamientos divinos por el órgano de su representante en la tierra.

Roguémos al Señor conserve la vida de nuestro celosísimo Prelado, y nos conceda la gracia de conservar tambien nosotros los buenos sentimientos y propósitos que nos han inspirado los santos egercicios.—D. T. C.

(Boletín eclesiástico de Huesca.)

* En el número de la Alhambra del día 19 del corriente se lee la siguiente carta sobre misiones que le han dirigido de la América central á una persona respetable, y que creemos será leída con interés.

Trujillo (Honduras) 4 de Junio.

Mi querido y respetable amigo: Co-

mo estoy convencido de lo muy grato que es á V. cualquiera noticia favorable del progreso de nuestra santa Religion, le escribo esta carta para darle cuenta de mi pobre trabajo para la conversion de las almas en este pais.

Deseoso yo de formar un colegio de misioneros en el centro de America, me dirigía á Guatemala; pero me resolví despues á quedarme en Honduras, persuadido de que aqui habia mas necesidad de predicar el Evangelio. Esta es, pues, la tierra que me ha designado el Cielo, y en estas poblaciones he andado hasta ahora misionando, pero á Dios gracias, con tanto fruto, que apenas se puede desear un resultado más lisonjero. En todos los pueblos por pequeños que sean, me reciben con arcos, fuegos artificiales, músicas, y algunas veces con palmas, como si fuese el Mesías: me oyen como á un enviado de Dios, y me dan el título de Padre Santo. Estas gentes son sumamente dóciles y sencillas: en la mision casi todos se confiesan, sin exceptuar á las clases mas elevadas del pais, como son jueces, abogados, generales, comerciantes, etc., y no solo he predicado en los pueblos civilizados, sino tambien en las tribus de los indios, siendo muy considerable el número de estos, que despues de instruirse en los misterios de la Religion, han recibido el agua del Bautismo. Ellos hasta ahora se habian resistido á entrar en el gremio de la Iglesia, creyendo que para esto tenian que abandonar sus hogares y trasladarse á los pueblos grandes que no son de su gusto; pero solo con persuadirles de que en todas partes pueden servir á Dios, y que no necesitan cambiar de domicilio, ceden al instante y se someten gustosos á los preceptos de nuestra santa Religion. Tanto en este desgraciado pais, como en otros muchos de la América española, carecian absolutamente de sacerdotes celosos, que dirigieran la palabra divina á los indios y á la gente civilizada; así es que estaban todos en la mas comple-

ta ignorancia de cuanto concierne al cristianismo; pero desde que yo vine, esto principió á mudar de aspecto, y creo que si se reuniera una congregacion de buenos misioneros, se sacaria indecible fruto; pues el terreno está perfectamente preparado, y estos moradores prontos á escuchar cuanto pueda servir á mejorar las costumbres y merecer su salvacion eterna. Para tan santa empresa no encuentro otra nacion mas á propósito que la España; pues á mas del prestigio que tienen aquí nuestros paisanos, el hablar la misma lengua y tener las mismas costumbres, son circunstancias recomendables. ¡Ojalá que el Gobierno español ó cualquier asociacion católica proporcionara los medios que acabo de indicar, en que tanto se interesa la gloria de Dios y el bien de las almas!

Dios conceda á V. su gracia, como le pide su amigo y humilde servidor.
=Fr. Manuel Subirana.

(Boletín eclesiástico de Granada).

ANUNCIOS.

HABILITACION DEL CULTO, CLERO Y RELIGIOSAS DE LA PROVINCIA DE TOLEDO.

Desde este dia queda abierto el pago correspondiente al mes de Octubre y los señores partícipes se servirán presentarse en los mismos puntos que en el mes anterior á percibir sus haberes, suplicándoles lo verifiquen con puntualidad. Toledo 6 de Noviembre de 1858.--
P. A. Cándido García Corral.

HABILITACION DEL CULTO Y CLERO DE LA PROVINCIA DE MADRID.

Desde el dia 14 del actual queda abierto el pago del mes de Octubre último para los señores partícipes del presupuesto eclesiástico que cobran sus

haberes en los arciprestazgos respectivos. Madrid 12 de Noviembre de 1858.--
Marcos M. Sainz.

COMPENDIO

DE TEOLOGIA DOGMATICA,

ó

breve exposicion de las pruebas y de los dogmas de la Religion católica con solucion de las principales dificultades.

POR DON VICENTE SOLANO

Curá propio de Grustan, Diócesis de Barbastro, autor de *El Cura Celoso*, *El Cura Ilustrado* y otras obras.

PROSPECTO.

Desde el tiempo de Villalobos al presente, tiene España tantas Sumas de Teología moral en castellano, como escribieron los Ledesma, Corella, Cliquet, Ferrer, Echarrí etc., el novísimo Salmaticense vertido del latin, á Goussset y Neiraguet traducidos poco há del frances, y al repetidas veces reformado Lárraga, ilustrado y recomendado últimamente por el Excmo. Sr. Arzobispo de Cuba Claret, cuyo nombre forma ya su elogio. No así compendios de Teología dogmática en nuestro mismo idioma, como si el conocimiento de esta fuese menos necesario ó útil que el de la Teología moral, ó la majestuosa lengua de los Cervantes y Granadas, que para las versiones del hebreo prefriere Scio á la latina, no se adaptase, cual la francesa y la italiana en que abundan, á toda la terminología de la mas noble é interesante de las ciencias. Si lo primero es evidentemente falso, las traducciones castellanas de la Suma príncipe del Doctor angélico, del difuso Billuart y del enciclopédico Bergier acreditan serlo lo segundo; empero estas obras son de superior coste para adquirirse, y de mucha difusion para leerse íntegramente; y por ello era uti-

lísimo presentar alguna capaz de procurársela los eclesiásticos y los seglares de menor fortuna, y de leerse toda esta por los mas ocupados: y decimos *seglares*, porque segun las textuales palabras del Emmo. Cardenal Goussel la Teologia moral *est autant pour les laïques que pour les ecclésiastiques*, como que la causa radical de las prevenções contra la religion es el ignorar los titulos y doctrinas de ella, y el no querer enterarse de alguna exposicion razonada de sus pruebas y dogmas.

Llenar este vacio es lo que ha tentado el autor del *Compendio de Teologia Dogmática* que anunciamos. No ignoraba que es la lengua latina la viva de la Iglesia; pero tampoco que su enseñanza se ha descuidado mucho en nuestro tiempo, que la mayor parte de los seglares la ignoran, y que por lo oido á varios Eclesiásticos muchísimos de estos desean, mediante un compendio castellano de Teologia dogmática que reunan á alguno de los citados de la moral, tener un curso completo de la ciencia en el idioma pátrio.

El plan de estudios formado para los Seminarios conciliares en 1852, señala por texto de la Teologia dogmática á Perrone, y el general de 1855 al mismo en primer lugar y á Charmes en segundo. Por ello nuestro autor se ha servido muy especialmente de ambos en la composicion de su *Compendio*; pues de este modo los que en las aulas la hubiesen cursado, ú oido explicar conforme á la doctrina y método de esos excelentes escritores, hallarán sus mismas opiniones en lo libre, y en todo casi el mismo orden al leerse el *Compendio*, facilitándoles el recordar sin divagaciones en el retiro de sus casas lo leído ú oido en la escuela.

A todos ha de ser muy útil la obra que anunciamos, pero especialmente á los Eclesiásticos de carrera abreviada, porque les proporcionará metódica, clara y brevemente la explicacion que no pudo menos de faltarles en el Seminario al simultanarse y recorrer en solos

dos años toda la Teología. Para evitar todo fastidio, particularmente á los legos ha orillado el autor la forma silogística, y aquellas cuestiones escolásticas que por su demasiada sutileza mas sirven para lisonjear la vanidad de ciertos ingenios que á la verdadera ciencia teológica; sin descuidar empero la solución de las principales dificultades y las explicaciones que ha juzgado convenir para disipar toda duda y prevenir al lector contra los sofismas de la herejía y de la incredulidad.

El Compendio consta de 2 tomos de mas de 500 páginas cada uno en 4.º prolongado, en buen papel y esmerada impresion.

Materias de que trata el primer tomo de la presente obra.

I.

PRELIMINAR.

Seccion 1.ª Naturaleza, division, objeto y propiedades de la Teología.— Historia del origen, progresos y estado actual de esta ciencia.— Necesidad y utilidad de su estudio.— Metodología.

Seccion 2.ª LUGARES TEOLÓGICOS.— Prenotandos sobre su naturaleza y número.— Iglesia de Cristo.— Su nocion: su institucion, origen, su constitucion en alma y cuerpo, y mútua relacion de entrambos.— Notas y caracteres de la Iglesia: unidad, santidad, catolicidad y apostolicidad.— Sus propiedades ó dotes: visibilidad, indefectibilidad, autoridad, infalibilidad.— Objetos de la infalibilidad: Escritura, tradicion, controversias, disciplina, liturgia, constituciones monásticas, canonizacion de los Santos, hechos dogmáticos.— Concilios.— Reseña de los mismos.— El Papa.— Primado de San Pedro.— Série de los Romanos Pontífices.— Naturaleza del primado del Romano Pontífice.— Sus derechos y prerogativas.— SAGRADA ESCRITURA.— Autenticidad, integridad é inspiracion de sus libros.— Antigüedad del canon de los mismos.— Texto primitivo.— Ver-

siones.—Interpretacion de la Sagrada Escritura.—Reglas de esta interpretacion.—Sentidos y hebraismos.—TRADICION.—Definicion y divisiones.—Reglas.—Necesidad y existencia de la tradicion.—Medios con que se trasmite y es conocida.—Medios generales: autoridad de la Iglesia, liturgia, SS. Padres; Doctores y teólogos escolásticos, historia, herejias. Medios singulares: epigrafia, numismática, pintura y escultura; catacumbas y templos. LA RAZON, Y SU ANALOGIA CON LA FE.—La razon considerada antes de la fé; y buen uso de aquella.—Del abuso de la razon antes de la fé; y sistemas que ha producido: ateismo, panteismo, materialismo, fatalismo ó determinismo, sensismo ó sentimentalismo místico, empirismo, hermesianismo.—La razon con la fé.—La fé en sí misma.—La fé y la libertad.—La fé y la ciencia.—La fé y la razon.—La razon despues de la fé, buen uso de aquella.—Abuso de la razon despues de la fé.—Si el protestantismo es verdadero, el cristianismo es falso.—Conclusion.

Compendio de Teología dogmática.

Seccion 1.^a DIOS UNO.—Prenotandos.—Existencia y unidad de Dios.—Esencia de Dios y sus perfecciones.

Seccion 2.^a Atributos divinos.—Negativos: simplicidad, inmutabilidad, incomprendibilidad, infabilidad, invisibilidad.—Positivos: visibilidad, bondad, justicia, omnipotencia, libertad, eternidad, inmensidad.—Entendimiento y ciencia de Dios.—Eficacia y causalidad de esta ciencia.—Sus simplicidad, infinidad, é inmutabilidad.—Conocimiento de los futuros. Presciencia divina y libertad humana.—La llamada *ciencia media*.—Voluntad de Dios.—Naturaleza, division y propiedades de esta voluntad.—Aplicacion universal de la muerte de Cristo.—Dios quiere que todos se salven.—Providencia de Dios.—Naturaleza, existencia y eficacia de la divina providencia.—La predesli-

nacion.—Su certeza en Dios; é incertidumbre en el hombre.—La reprobacion.

Materias contenidas en el tomo segundo.

II.

Seccion 1.^a DIOS CRIADOR.—La creacion.—Cosmogonia y Cronologia de Moisés.

Seccion 2.^a LOS ANGELES.—Su existencia, creacion y naturaleza.—Sus officios.—Gracia, caída y castigo de los mismos.—Relaciones de los demonios con los hombres.—Existencia de los demonios.—Comunicaciones supersensitivas.

Seccion 3.^a EL HOMBRE.—Su creacion, naturaleza y primitiva felicidad.—Caída y pecado de nuestros primeros padres, propagacion y efectos del mismo pecado.—La Inmaculada Concepcion de la B. V. Maria.—Vida futura del hombre.—Bienaventuranza sobrenatural.—El Purgatorio. El Infierno.—Del número de salvados y condenados.—Resurreccion general de los cuerpos.—Juicio final.

Seccion supernumeraria. Necesidad de LA RELIGION.—Necesidad de la revelacion.—Caractères ó signos de esta.—Milagros.—Profecias.—El judaismo ó mosaismo.—Divinidad de la revelacion de Moisés.—Necesidad de su oportuno reemplazo por el Mesías.—Abrogacion de la ley mosaica: venida del Mesías.—El Cristianismo.—Jesucristo es el Mesías.—Divinidad del cristianismo, probada por las notas internas: milagros profecias; y por las externas: su rápida propagacion, sus mártires, y santidad de su doctrina.

III.

DIOS TRINO.—Trinidad de personas en Dios.—Su consustancialidad.—Divinidad del Padre; del Hijo; del Espíritu Santo.—Procesiones divinas.—Personalidades y relaciones divinas.—Relaciones comunes: igualdad y seme-

janza, identidad de esencia, circumin-
sesion.--Nociones divinas: innascibili-
dad, paternidad, filiacion, espiracion
activa, espiracion pasiva.--Mision de
las Personas divinas.--Nombres propios
y apropiados de estas Personas.--Modo
con que debe hablarse de la SSma. Tri-
nidad.

IV.

DIOS ENCARNADO.--Posibilidad, con-
veniencia y necesidad de la Encarna-
cion.--Su existencia.--Naturalezas di-
vina y humana en Cristo.--Realidad de
su carne.--Su Concepcion de muger.
Su alma humana racional.--Defectos de
su cuerpo, y pasiones de su alma.--Su
Concepcion y nacimiento.--Union hipos-
tática.--Integridad y distincion de las
naturalezas en Cristo.--Sus dos volun-
tades.--Operaciones teándricas.--Com-
municacion de idiomas, y adoracion
debida á Jesucristo.--Varios títulos y
oficios de Cristo: Cabeza de los hom-
bres y de los ángeles, Rey, Señor,
Juez, Sacerdote.--Su mediacion, sa-
tisfaccion y mérito.--Culto de los san-
tos, imágenes y reliquias.

V.

LA GRACIA.--Nocion y division.

Seccion 1.^a Necesidad de la Gra-
cia.--Errores heréticos y verdad cató-
lica.--Vindicacion de esta sobre la ne-
cesidad de la Gracia actual, contra los
pelagianos, semi-pelagianos, reformis-
tas de los siglos XV y XVI, y jansen-
nistas.--Sobre la necesidad de la misma
Gracia actual despues de obtenida la
justificacion.--Gratuitud de la Gracia.
--Gracia preveniente ó excitante.--Gra-
cia eficaz.--Sistemas de las escuelas
católicas: tomistas, agustinianos, mo-
linistas, congruistas.--Gracia suficien-
te.--Su existencia y distribucion: á
los justos, á los fieles hallados en pe-
cado, á los infieles, á los párvulos aun
á los fallecidos sin bautismo.

Seccion 2.^a Gracia habitual ó san-

tificante.--Su naturaleza.--Sistema de
los novadores y doctrina católica.--Opi-
niones libres.--Efectos de la Gracia
santificante.--La justificacion: su na-
turaleza, disposiciones y propiedades.
--El mérito: su existencia, requisitos
y objeto.

VI.

SACRAMENTOS.--De los Sacramentos
en general y en particular.--Bautismos:
decretos y cánones.--Confirmacion.--
Eucaristia: Comunión bajo las dos es-
pecies, la de párvulos, sacrificio de la
Misa.--Penitencia: indulgencias.--Ex-
trema-uncion.--Orden sacerdotal.--
Matrimonio.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

El precio de cada tomo es 20 rea-
les en rústica en Lérida, librería de
D. José Sol y 22 en los demás puntos,
franco de porte.

La impresion del tomo 1.^o está ya
terminada. La del 2.^o para mediados de
Diciembre.

Se admiten suscripciones en todas
las imprentas donde se publican los
Boletines eclesiásticos de España.

LOS BENDITOS,

Ó SEA

PREPARACION AL SMO. PARTO DE LA SMA. VIRGEN.

Un librito con las oraciones para
esta sagrada devocion que debe empe-
zarse en el dia de S. Andrés y concluir-
se el dia de Natividad. Se hallará en
Toledo á dos cuartos en la librería de
Fando.

TOLEDO.

IMPRENTA DE SEVERIANO LOPEZ FANDO,

CALLE ANCHA NUM. 34.